

DIARIO DE CÓRDOBA

SESCRICION EN CORDOBA
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

Seccion editorial.

Continúa el artículo inserto en el número anterior de nuestro corresponsal Don José María de Aquayo.

En Nápoles y sus cercanías es en donde el admirador de la naturaleza y del arte puede estudiar con mas fruto la acción volcánica. En un círculo bastante reducido se agrupan el Vesubio Stramboli, y el cono calcinado del Etna, que no solamente han derramado al derredor de sus cráteres corrientes de lava en todas épocas, sino que las han arrojado, por decirlo así, en medio de los monumentos clásicos de las mas adelantadas civilizaciones. Solo en Italia es en donde se encuentran unos al lado de otros los productos mas perfectos y acabados del arte y los fenómenos mas terribles é imponentes de la naturaleza; solo allí se ven mezclados y confundidos. La resurreccion de Pompeya ofrece al viajero á un mismo tiempo un curso sobre las costumbres romanas y una galeria muy curiosa de productos volcánicos. El admirable templo de Júpiter Serapes, que existe todavía en Pouzol, interesa casi tanto al geólogo como al anticuario, y cerca del Monte nuevo, que se levantó repentinamente en 1538 del fondo del lago Lucrino, se divisa el lindo templo de Apolo, cuyas blancas columnas se reflejaban en otro tiempo en sus cristalinas aguas.

La provincia de Campania ofrece especialmente los mas preciosos documentos á la ciencia geológica. Efectivamente, aquella region de la Italia presenta un ejemplo notable de la coincidencia, en una misma comarca, de mudanzas físicas muy considerables y de una tranquilidad media apesar de ellas, que ha permitido siempre al hombre que nacia en dicha region vivir allí y amar siempre á su patria. Dos veces fué Ischia totalmente despoblada por terribles convulsiones, y dos veces sin embargo se cubrió su fértil superficie de nuevos dueños, así como en las vertientes del Vesu-

bio nuevas habitaciones se elevan siempre sobre las corrientes de lava que sepultaron á las antiguas. El cuadro de los fenómenos que se verifican diariamente en el distrito de Nápoles, debe habituarnos á la idea de que los habitantes de un planeta en estado naciente y de caos, no serían tan dignos de lástima como podría suponerse. Estas regiones tan trastornadas de la Italia, han permanecido siempre las mas deliciosas de la tierra, y han sido el domicilio predilecto de los amantes, de los artistas y de los poetas. Así los campanios, como todos los demás habitantes de la tierra, han tenido mas que sufrir por las revoluciones políticas, que por esas grandísimas perturbaciones de la naturaleza, que agitando las entrañas del globo vomitan sobre su superficie torrentes de fuego.

La acción volcánica ha presentado pocos fenómenos mas singulares y mas instructivos que el nacimiento de la isla Efimera, que apareció súbitamente en Julio de 1831 cerca de la costa de Sicilia, en parages en donde no hacia mucho que el capitán inglés Smith hallaba mas de cien brazas de profundidad. Una serie de explosiones volcánicas, que duró tres semanas, produjo una isla circular con un cráter central elevado unos 200 pies sobre el nivel del mar, y con una circunferencia de tres millas. Así que el fin de las erupciones permitió acercarse á ella, acudieron miles de navegantes y de naturalistas á la isla nueva, salida de las olas como en otro tiempo la de Delos, y muy probablemente en virtud de fuerzas impulsivas analogas. Numerosas partidas de ingleses, franceses y sicilianos, desembarcaron unas en pos de otras, apresurándose á plantar sus respectivos pabellones nacionales en aquella tierra incierta, que no recibió menos de siete nombres diversos. Tres meses despues de su nacimiento la isla murió, sin dejar mas vestigios que un arrecife peligroso de rocas negras, que sin duda forman la estremidad superior de los bancos de lava, á cu-

yo derredor se agrupan los otros bancos volcánicos que las olas han respetado. No queda, por último, de la isla Efimera mas que dibujos muy numerosos y muy exactos, formados en diversas épocas de su corta existencia, y que prueban del modo mas evidente la entera conformidad de la isla nacida y sepultada con tantas otras islas del Mediterráneo y del grande Océano, cuya manera de formacion no habia sido conocida enteramente por los geólogos.

A medida que las ciencias adelantan nos curran de ciertas ideas recibidas, que nos parecían fundadas en el raciocinio y en la experiencia. De este modo la geología nos demuestra, que nuestros continentes están en un estado de inestabilidad perpétua, y que el elemento que se ha llamado siempre tierra firme, goza por el contrario de una muy grande movilidad. En efecto, son tan frecuentes los terremotos, causa constante de ella, que cada mes del año sobrevienen siempre en un gran número en cualesquiera puntos del globo. Los mas generales y recientes han sido los de Cutch en 1819 y los de Chile en 1822, que tuvieron por resultado levantar ó bajar respectivamente de un modo permanente sobre su nivel antiguo distritos de mas de mil leguas cuadradas. Es, pues, evidente que si se conceden millaradas de siglos á los desarrollos de semejantes efectos, se podrá explicar por este medio la mayor parte de los trastornos de que ha sido teatro la corteza de nuestro globo.

Se continuará.

Seccion oficial.

La GACETA del 12 solo contiene una real orden dando las gracias al administrador principal de Hacienda publica de Valencia por su buen comportamiento en los últimos sucesos.

FOLLETIN.

LA SIBERIANA.

Continuacion.

«Pensé, dije, que aquel que me habia salvado de la tempestad y de los ladrones, me preservaria tambien de este nuevo peligro. Los perros no le hicieron ningun daño; un campestro, que por casualidad pasaba, los dispersó con muy poco trabajo.

Como la estacion avanzaba, Prascovia se detuvo cerca de ocho dias en un pueblo á causa de la nieve que habia caido en tan gran abundancia que los caminos estaban intransitables. Así que los trineos los aplazaron, se dispuso valerosamente á continuar su ruta á pié; pero los campesinos, en cuya casa tenia alojamiento, la disuadieron, poniendo ante su vista el peligro que correria, porque esta manera de viajar llegó á hacerse casi imposible aun para los hombres mas robustos, que perecerían infaliblemente sepultados en estos desiertos de hielo cuando el viento ar-

remolina la nieve y hace que desaparezcan los caminos.

Felizmente para ella, pasó por este pueblo un convoy de trineos que conducían provisiones á Ekatherinemburg para las fiestas de Pascua, y cuyos conductores le cedieron un asiento en uno de sus trineos. Sin embargo, á pesar de los cuidados que estas buenas gentes tomaban por ella, y como sus vestidos no eran propios de aquella latitud, tenia que soportar con mucha pena el rigor del invierno envuelta en una de las mantas destinadas á cubrir las mercancías. El frio se hizo tan intenso durante la corta jornada, que cuando paró el convoy, la viajera no tuvo fuerzas para descender del trineo.

Transportada al Kharstma (casaca rústica semejante á las caravanas de Oriente, y á las ventas de España: excepto el abrigo, no se encuentra otra cosa que lo que consigo mismo se lleva), albergue aislado á mas de treinta verstas de toda habitacion que sirve de estacion de posta para los caballos. Los campesinos se apercibieron que la jóven tenia una mejilla helada, y trató de curarla cuidadosamente se la frotaron con nieve, pero rehusaron conducirla mas lejos, manifestándole que correria el mayor peligro, esponiéndose á viajar sin peliza, con un frio tan vivo, que cada vez aumentaria mas. La pobre muchacha,

que preveía que no seria facil encontrar una ocasion tan favorable, ni unas personas tan bondadosas que la condujeran, se puso á llorar amargamente; por otra parte, los dueños del Kharstma no parecían muy dispuestos á retenerla, y mostraron decidido empeño en que partiera con los que la habian traído.

Viéndose en una posicion tan critica, se retiró á un rincón del cuarto, y viendo perdida su esperanza de llegar hasta Ekatherinemburg, se entregó á la pena mas intensa. Sus conductores con dolidos de su situacion, reunieron una cantidad entre todos para comprarla una peliza de lana que en el pais no cuesta mas de cinco rublos, pero desgraciadamente no se encontró ninguna de venta, y nadie entre los habitantes de aquel pueblo desierto quiso desprenderse de la suya, porque dificilmente la hubiera reemplazado. Los conductores llegaron á ofrecer siete rublos á una moza del meson, que los rehusó desdeñosamente. En esta perplejidad, propuso uno de los conductores mas jóvenes un expediente de los mas singulares, que fue causa de que Prascovia se viera de nuevo halagada por la suerte.

«Le prestaremos por turno, dijo nuestras pelizas ó bien tomara la mia, y nosotros cambiaremos á cada verso. Todos consintieron con placer. En el momento se calculó la distancia y el número de

GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA DE CORDOBA.

Por el alcalde constitucional de Hinojosa se ha dado conocimiento á este Gobierno, con fecha 8 del actual, que habiendo sido avisados los individuos del puesto de la Guardia civil en aquella villa, cuyos nombres se expresan á continuación, de un robo verificado en la finca inmediata de Belalcazar la tarde del 7, en la casa habitación de D. José Murillo Castellanos, se dirigieron los mismos inmediatamente á dicha villa; y por consecuencia de las activas y acertadas pesquisas que practicaron, aprehendieron los presuntos autores de dicho robo, poniéndolos á disposición del Juzgado respectivo, y descubrieron en una casa deshabitada la cantidad de 14,942 rs. en que consistió aquel, la cual devolvieron en el acto á su dueño, rehusando aceptar de este la suma que su gratitud les ofreció por tal servicio.

Cuyo hecho he dispuesto se haga público por medio de este periódico, para satisfacción del cuerpo de la Guardia civil y guardias expresados.

Córdoba 14 de Enero de 1857.—Manuel Cano.

Nombres que se citan.

D. Antonio Cardador, sargento comandante del puesto.—Antonio Gago Torres, guardia de primera clase.—Manuel Fernandez Serrano, id. de segunda.—Francisco Luque Molina, id. id.—Mariano Corral Gomez, id. id.—Camilo Tolosa Ortiz, id. id.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Escriben de Socuéllamos dando cuenta de haber sido asesinado en Santa Maria de los Santos, provincia de Cuenca, don Salustiano Gallego, persona al parecer bastante conocida. Los tribunales entienden ya de este crimen.

—El beneficio que á favor de los que sufrieron pérdidas en el último incendio ocurrido en Granada, debió verificarse hace dias, no pudo tener efecto hasta el lunes último, por haber estado enfermo el célebre Ronconi, autor de tan filantrópico pensamiento. El *Dauro*, periódico de aquella ciudad, hace una pintura detallada de la funcion, en la que el célebre artista arrebató al público granadino

veces que las pellizas debían cambiarse; los campesinos rusos son amigos de saber su cuenta y difícilmente se dejan engañar.

La viajera, pues, se colocó en un trineo bien envuelta en su pelliza; el joven que se la había cedido se cubrió con la manta de que hasta entonces se había ella servido, y sentándose sobre sus pies se puso á cantar con la cabeza descubierta abriendo la marcha. El cambio de pellizas se hizo con exactitud en cada punto de veredas y el convoy llegó rápida y felizmente á Ekaterinemburg. Durante la ruta, Prascovia no cesó de rogar á Dios por la salud de sus conductores no fuera caso de que sufrieran por su buena accion.

A la llegada á Ekaterinemburg, Prascovia se hospedó en el mismo albergue que sus conductores. Sabiendo la dueña por estos una parte de la historia de la joven, y juzgando por el relato que se hallaba sin finca, la llamó á su lado y la enumeró las personas que pasaban en el pueblo por filantrópicas, aconsejándole que se dirigiera á ellas para obtener su proteccion y los socorros necesarios para un viaje tan largo como el que tenía que hacer.

Alabó mucho, entre otros, á una señora Milin, de un carácter el mas afable, que hacia mucho bien á los pobres, y cuya bondad era reconocida en toda la villa. Las gentes del albergue confirmaron la verdad de este retrato; pero aun-

con su inspirado acento. El producto de la funcion parece que ha ascendido á 17,000 reales.

—De Barcelona escriben con fecha 7 que se habian abierto otras fábricas de las que estaban cerradas, y aunque solo trabajarán tres dias á la semana, serán muchos los obreros que en ellas encontrarán la subsistencia. Como el contrabando se siga persiguiendo como ahora, se mejorará indudablemente el estado fabril de Barcelona. La tranquilidad publica es admirable.

—La comision militar de Valencia ha fallado con la actividad que se habia anunciado las causas instruidas á consecuencia de los últimos sucesos. Dos guardas de la Huerta han sido condenados á la pena de doce años de cadena temporal cada uno y otras accesorias, por haber intentado promover el delito de rebelion, comunicando con toda intencion órdenes enteramente contrarias á las que les trasmitió el alcalde de dicha Huerta, y por habérselos ocupado armas de fuego conservadas secretamente. Otro sugeto ha sido condenado á la pena de siete años de prision mayor y accesorias por el delito de conspiracion para la rebelion; á otros tres á treinta y seis meses de correccional ó prision, por haber desobedecido á la autoridad en la plaza del Mercado; otros cinco á dos meses de arresto mayor, por existir conocimiento de que hicieron resistencia pasiva á la fuerza armada; otro á siete años de prision mayor, con las competentes accesorias, por el delito de conspiracion para la rebelion; otro á treinta y seis meses de prision correccional y lo demás que procede con arreglo á las leyes vijentes, por desacato á la autoridad; otros cinco á siete meses de prision por ocupacion de armas de fuego; dos á tres meses de arresto mayor por ocultacion de armas blancas. El alcalde del partido de Santo Tomás ha sido depuesto de su cargo y condenado el teniente alcalde á tres meses de arresto mayor por morosidad y apatia en el cumplimiento de las órdenes que se le habian trasmitido. Al mismo tiempo han sido puestos en libertad, sobreseyéndose en sus causas, hasta treinta y una personas.

—Corren en Sevilla un sin número de rumores referentes á las cosas que se preparan con motivo de la venida de nuestra Reina. Se dice que saldrán todas las cofradias, inclusa la del Santo Entierro. Que en la plaza de la Infanta doña Isabel se pondrá un magní-

co que la viajera no hubiera comprendido la intencion de la dueña, la necesidad la hubiera forzado á buscar otro hospedaje. El albergue aquel era lo que en Rusia se llama *postoi duon* (meson de reposo); ordinariamente se forman de un gran establo para los caballos, los cuales no tienen mas que el techo por cubierta, y á cuyo anaqueo un abrigo caliente que ocupa la cuarta parte, los viajeros se colocan como pueden en esta pieza única, sirviendo los asientos de barro de cama á los que no pueden colocarse á la chimenea.

Al dia siguiente salió Prascovia bien temprano con objeto de pasar á casa de la señora Milin; pero siguiendo su costumbre, comenzó por ir á la iglesia, donde entraba un gentío que jamás habia visto reunido en tanto número. Era domingo: el fervor con que se puso á hacer sus oraciones llamó la atencion, así como el saco y el vestido que indicaban una extranjera en viaje. Al salir de la iglesia le preguntó una dama quien era; Prascovia satisfizo esta pregunta en pocas palabras, y disponiéndose á partir, le dijo la intencion que tenia de pedir hospitalidad á la señora de Milin, de la cual todo el mundo le habia contado la humanidad y belleza de alma. Prascovia hablaba á la misma señora Milin, que oia su elogio de una manera en nada sospechosa. Esta buena señora quiso divertirse un instante con la perplejidad de la joven antes de darse

á conocer. —Esa señora Milin, dijo, que tanto os han alabado, no es tan bienhechora como os la imagináis; si quereis creerme y acompañarme, yo os procuraré mejor hospedaje. Como quiera que le habian pondrado tanto en el albergue el buen corazón de la señora Milin, Prascovia formó muy mala idea de su nuevo conocimiento; siguióla, sin embargo, sin atreverse á rehusar ni aceptar la proposicion.

—Por lo demas, dijo la señora Milin viendo su vacilacion, si en tanto tenéis el ver á esa señora, hé ahí su casa á dos pasos de distancia; entremos, pues, y vereis de la manera que sois recibida; pero antes prometedme que si no os reciben os vendreis conmigo.

—Prascovia entró, sin responder, en la casa y dirigiéndose á las criadas de la señora Milin, les preguntó si su ama estaba en casa. Asombradas las criadas á esta pregunta que les hacian delante de su misma señora, no respondieron una palabra.

—¿Puedo ver á la señora Milin? repitió la viajera. —Pero, dijo una de las criadas, ¡está á vuestro lado! Prascovia volvió la cabeza y vió á la señora Milin que abria los brazos para recibirla en ellos.

—En Teruel se han verificado algunas prisiones el dia 4 del actual. Entre los presos se encuentra el señor don Victor Prunedá. Segun se dice, los arrestados han salido camino de Cuenca.

á conocer.

—Esa señora Milin, dijo, que tanto os han alabado, no es tan bienhechora como os la imagináis; si quereis creerme y acompañarme, yo os procuraré mejor hospedaje.

Como quiera que le habian pondrado tanto en el albergue el buen corazón de la señora Milin, Prascovia formó muy mala idea de su nuevo conocimiento; siguióla, sin embargo, sin atreverse á rehusar ni aceptar la proposicion.

—Por lo demas, dijo la señora Milin viendo su vacilacion, si en tanto tenéis el ver á esa señora, hé ahí su casa á dos pasos de distancia; entremos, pues, y vereis de la manera que sois recibida; pero antes prometedme que si no os reciben os vendreis conmigo.

—Prascovia entró, sin responder, en la casa y dirigiéndose á las criadas de la señora Milin, les preguntó si su ama estaba en casa. Asombradas las criadas á esta pregunta que les hacian delante de su misma señora, no respondieron una palabra.

—¿Puedo ver á la señora Milin? repitió la viajera. —Pero, dijo una de las criadas, ¡está á vuestro lado! Prascovia volvió la cabeza y vió á la señora Milin que abria los brazos para recibirla en ellos.

(Se continúa.)

—El *Mentor de la guardia civil* recomienda a los individuos del cuerpo la persecucion y captura de los asesinos de guardias que desde 1845, fecha de la institucion, hasta el presente no han sido habidos y se sustraen aun por consiguiente a las pesquisas de la autoridad. Los guardias asesinados impunemente son 11, y los asesinos ocultos son 13, que se sepa, y algunos otros de que se sospecha, no habiéndose hasta ahora tenido mas noticias que de uno encerrado en una casa de locos, y otro muerto en el extranjero.

—La *Guia de forasteros* que acaba de repartirse, nos manifiesta que hay en España en la actualidad 6 capitanes generales, 76 tenientes generales, 137 mariscales de campo y 366 brigadieres.

ESTRANGERAS.

—La *Caceta* publica los partes telegráfico siguientes:

Paris 10 de Enero. Por correspondencias semi-oficiales de Berlin, se sabe que Prusia, no obstante la autenticidad aparente de la mediacion, mantiene inalterables las condiciones establecidas en su nota del 25.

—Otro. Paris 11 de enero.—El asesino Verger será juzgado el 17. La opinion, que a los principios tenia por presumible un trastorno de sus facultades mentales, se inclina hoy a juzgar que los móviles del horrible crimen han sido la ambicion frustrada y la venganza.

El banco de Londres ha aumentado el descuento hasta el 6 1/2 por 100.

Nada acerca de Suiza: las esperanzas de arreglo se confirman.

—De las noticias precedentes, la única que merece ser señalada es la subida del descuento en el Banco de Inglaterra. Los periódicos de Paris anuncian al mismo tiempo que la existencia metálica del de Francia ha disminuido en tres millones de francos, aunque no dan grande importancia a esta baja, por considerarla como una consecuencia de haber cesado el establecimiento en la adquisicion con premio de metales preciosos.

—Los periódicos de Paris continúan dando pormenores acerca de la muerte del señor arzobispo. Lo único notable que en ellos encontramos, es que el asesino continúa demostrando la mayor calma, respondiendo en las declaraciones con la mayor sangre fria y lucidez y aun disputando con el fiscal cuando cree que no estampa fielmente sus palabras ó no interpreta bien su pensamiento. Ya se ha expedido el auto para que sea juzgado por el tribunal del jurado.

El entierro del señor arzobispo se verificará el 13 con toda pompa. El cabildo ha nombrado vicarios capitulares al señor obispo de Trípoli y a los señores Buquet, Surat y Darbois.

Moussieur Sibour nació el 4 de agosto de 1792 en San Pablo de los Tres Castillos, diócesis de Valence, y ha muerto por consiguiente a la edad 64 años cumplidos. Después de haber terminado sus estudios en el seminario de San Sulpicio sirvió como teniente cura en la parroquia de las Misiones extranjeras y en la de San Sulpicio en Paris. Al cabo de algunos años pasó de prebendado a la catedral de Nimes, de cuya diócesis fué gobernador *in sede vacante*. En 1840 fué nombrado obispo de Digne, y 1848 el general Cavaignac le presentó para el arzobispado de Paris.

—Una tragedia sangrienta se representó el 12 de Noviembre en la pequeña ciudad de Manmouth, condado de Warrens (Illinois.)

Un anciano, M. Fleming, acompañado de sus dos hijos, uno de 25 años de edad, y el otro

de 28, se presentó en dicho dia en Balwinbousse, y todos tres se hicieron conducir a una habitacion ocupada por Mr. Crosier. Estaban armados cada uno con una pistola cargada é iban a exigir por fuerza, de Mr. Crosier, una retractacion firmada de algunas conversaciones calumniosas contra el honor de miss Fleming, que habia sido su novia, y se atribuian a este. Después de algunas esplicaciones acaloradas, M. Crosier consintió en firmar la declaracion pedida, en presencia de un testigo llegado al efecto.

El papel acababa de ser puesto en manos de este testigo, cuando uno de los Fleming dijo a Crosier: «Ahora me falta dar a V. de latigazos.» Y mientras que su hermano dirigia el cañon de una pistola a la frente del jóven para impedir que se defendiese, lo puso en ejecucion. Habia pegado dos ó tres latigazos a su adversario, cuando este, sacando de pronto un puñal de su bolsillo, hirió con él a los dos hermanos en el corazon, con tanta rapidez que ambos quedaron muertos en el momento.

Mientras tanto el padre, armado de un revolver, estaba apostado fuera de la puerta cerrada por él, para impedir que nadie pudiese intervenir. Hasta después de desarmado no vió los cadáveres de sus hijos bañados en sangre.

El jóven Crosier se ha constituido en prision y ha sufrido el primer interrogatorio.

Todas las simpatias del publico están en su favor.

—Una correspondencia de San Petersburgo habla de las tropas rusas que el general Chruleff manda en las fronteras de Persia. En ella se dice que pueden considerarse aquellas fuerzas como las mas selectas de cuantas han operado hasta ahora en el Cáucaso, y asimismo que serian las primeras que obrarian contra las de Inglaterra, en las Indias, en el caso de que el imperio moscovita interviniese en favor de Persia. En efecto, en el estado actual de las cosas y atendidas las posiciones que Rusia ocupa en aquel apartado territorio, le seria fácil oponerse a los ingleses cuando se adelantasen hacia Herat, plaza que desean volver a conquistar echando de allí a los persas. Por eso el general Chruleff, aprovechándose de las ventajas que le favorecen, ha establecido comunicaciones directas y periódicas con la escuadra rusa del mar Caspio. Su intencion es poder acudir con la mayor rapidez posible a donde la necesidad le llame, a cuyo fin tiene acantonadas tropas en la isla de Aschurad que dista poco de Astabad.

—Las noticias de Constantinopla fecha 29 del pasado diciembre nada dicen acerca de la cuestion hoy pendiente entre Persia y la Gran Bretaña, ni tampoco del partido que piensa tomar la Sublime Puerta en ella. En cambio se tenia allí conocimiento, por el telégrafo, de la determinacion adoptada en Paris relativamente a Bolgrad é isla de las Serpientes, lo cual habia causado gran satisfaccion. El gobierno turco trataba de convocar en breve los divanes de los principados.

—Segun escriben de Nueva-York con fecha 24 de diciembre, el presidente de los Estados-Unidos ha decretado el arresto de Walker. La causa de esta disposicion se atribuye a que el célebre aventurero se ha apropiado mercancías pertenecientes a la compañía del tránsito. El *New-York-Hera* añade que tambien se ha prohibido embarcar provisiones para los filibusteros de Nicaragua. De modo, que uniendo tan inesperadas circunstancias a la derrota sufrida poco há, hacen mas y mas desesperada la situacion del agitador de la América central.

—SERVICIOS.—Tenemos una satisfaccion en dejar consignado que el Sr. Comisario de vijilancia, en union del Sr. Juez de la derecha, estuvo toda la noche del Lunes ocupado en las averiguaciones y diligencias relativas al crimen perpetrado con el Sr. Lopez en la calle del Liceo, las cuales, como ayer dijimos, produjeron la detencion del presunto reo.

—TIENE FÁCIL REMEDIO.—En la esquina de la plazuela del marqués de las Escalonias hay un barranco en al empedrado, que causa grandes perjuicios al crecido número de carruajes que pasan por aquel sitio. Ayer uno de ellos estuvo largo rato detenido por esta causa, pues quiso evadir el peligro y dió lugar a que una muía se cayese en las baldosas. Hay males que se pueden fácilmente remediar y este es uno de ellos. El municipal del distrito debe haber dado parte de ello.

—HURRO.—Segun parece, anteanoche fueron sustraídas varias prendas de una galera que se hallaba a la salida de la puerta del Puente. Por los dependientes de la autoridad se practican eficaces diligencias en averiguacion de este hecho.

—HURACAN LADRON.—El fuerte viento de antayer dió lugar a varios percances, mereciendo entre ellos especial mención el que le ocurrió en el campo de la Verdad a un hombre, a quien arrebató el aire la capa de los hombros, arrastrándola hasta el rio, donde desapareció de la vista del dueño.

—VIGILANCIA.—Anteanoche fué capturado por el celador del distrito el autor de las heridas, que segun ayer dijimos, habia producido un hombre a otro en la Corredera el dia anterior.

—SUBASTA.—El dia 17 del actual se subasta en las oficinas del Gobierno civil el arrendamiento del Lagar llamado de Pino gordo, bajo el tipo anual de 1600 rs.

—ESCUELA DE NIÑAS.—En el mes de Febrero próximo tendrán lugar los ejercicios de oposicion a varias escuelas de niñas, entre ellas la de Valenzuela dotada con 2000 rs.

—LEY.—En el núm. 7 del Boletín oficial se publica la Ley de 2 de Abril de 1845 para el Gobierno de las provincias.

—DISPOSICIONES.—Por el Sr. Regente de la Audiencia de este territorio se ha publicado la siguiente circular:

«Siendo de necesidad urgente corregir abusos que dan lugar a los ataques de la maledicencia, en descrédito de las oficinas de este superior tribunal, he prohibido que los oficiales y dependientes de la secretaria, escribanias de cámara y demás oficinas, sigan correspondencia directa con los litigantes, jueces, promotores, escribanos y demás funcionarios de los juzgados del territorio.

Interesados los jueces de primera instancia y promotores fiscales por su propio honor y por el buen nombre de la administracion de justicia, en que se lleve a cabo con rigor y exactitud esta determinación, espero que la cumplirán exactamente por su parte, y harán cumplir a sus subordinados, dándome cuenta de cualquiera infraccion, y previniendo a todos que por medio de personas autorizadas por la ley puedan dirigir sus gestiones a esta superioridad, ó directamente por mi conducto; pero espresando en este caso por un otro si el nombre y apellido de la persona encargada en promover la instruccion de los expedientes de interes particular ó de corporacion, correspondientes a la sala de Gobierno.

Dios guarde a VV. muchos años. Sevilla 9 de Enero de 1857.—Juan J. G. Nandin. —SS. Jueces y promotores fiscales del territorio.»

Hoy. S. Pablo, primer hermitaño, y S. Mauro, abad.

S. Pablo, a quien venera la Iglesia como a modelo de la vida solitaria, por ser el primer ermitaño de quien habla la historia, nació en la Tebaida interior, año de 228, de padres ricos. Estos le dieron muy buena educación, y muertos a poco, le dejaron dueño de una gran fortuna. La cruel persecucion contra los cristianos, promovida por Decio, le obligó a refugiarse al desierto a los 22 años. Por espacio de 53 años solo se alimentó de dátiles y medio pan que diariamente le llevaba un cuervo y agua de una fuente-cilla, hasta que finalmente a los 115 años de edad fue descubierto por S. Antonio Abad, a quien Dios reveló la existencia de S. Pablo, volando luego su bendita alma a gozar de la eterna bienaventuranza. Su cuerpo se venera en Venecia; y en el sitio en que vivió, edificó el dicho S. Antonio un Monasterio.

Hoy rez: la Iglesia del mismo Sto., con rito doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR.— En la hermita de San Juan de Letran.

Cuarto día de Novena de San Sebastian en la Capilla del Cementerio de S. Rafael, en sufragio de los difuntos, a las cuatro de la tarde.

Los asociados a la Corte de Maria visitaran hoy la imagen de Nra. Sra. del Tránsito, en las Duenas.

CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche, En S. Andrés S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Nra. Sra. de Be-len y stores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 12 de Enero.—3 por 100 consolidado a 38,80 y el diferido a 24,81.

CÓRDOBA.—Precios en la Alhondiga el día 14. Trigo de 00 a 00. Cebada 48 a 50. Garbanzos 90 a 140. Habas 53 a 54. Escana 34 a 36. Maiz de 53 a 55. Alverjas a 50. Alpiste 80 a 85. Yeros a 48.—Fuera de la Alhondiga. Trigo de 80 a 88. Cebada de 48 a 51.—Habas de 54 a 55.—Aceite dentro de la ciudad a 52: id. en los molinos a 42: Jabonblando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el deposito de la calle de las Parras. La faega a 46 rs. y la arroba a 26 rs.

SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 76 a 104. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 47, para consumo a 55.

MÁLAGA.—Trigo de 75 a 91. Cebada de 39 a 48. Maiz de 50 a 56. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 55 a 57. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 85. Aceite a 46.

JAEN.—Trigo de 75 a 75. Cebada de 47 a 48. Habas de 40 a 42.

GRANADA.—Trigo de 65 a 70 rs.; Cebada de 42 a 43. Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana.—Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CADIZ y la soya o sea Puertos.—Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde.—Deba salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benamejil, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Rumbra y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana.—Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL.—Entra todos los Lunes, Miercoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la soya, y la de Obejo Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

Avisos.

CARTERAS DE MUELLE. En la imprenta calle de la Libreria núm. 1 se halla de venta a precios arreglados,

EFFECTOS DE ESCRITORIO.

En el despacho de este periódico, calle de la Libreria núm. 1, se hallan de venta los artículos siguientes. Papel superior para cartas, gravado, con orlas de colores, canto dorado, de aguas, vergé y de toda clase de dibujos y colores, holandés, coquilla, corona y toda clase de tamaños, y comun blanco, a precios módicos: sobres de las mismas clases del papel, plumas de ave cortadas y sin cortar, de guttapercha, de tres puntos y de otras muchas clases: portaplumas desde cuatro cuartos a 20 rs., de haiti, maderas olorosas, puerco-espín y marfil, con toda clase de adornos. Lacs negros y de todos colores, barras de todos tamaños, de mecha y sin ella: preciosas cajas con cinco barras de mecha de todos colores. Obleas de pasta y de goma en cajas o sueltas, negras y de colores. Tinta negra por cuartillos y en botellas, y de colores en botecitos de cristal. Polvos de salvadera negros y de todos colores. Escribantías de china, cristal, maquinadas, etc., desde 9 a 50 rs. cada una. Carpetas y pupitres, con flores, maquinados y lisos. Plegaderas de marfil. Goma para borrar. Carpetas para legajos. Reglas y cuadrantes. Lapiz de todos colores. Almanagues. Libros en blanco, y otros muchos efectos, todo a precios muy arreglados. También se limbra papel y se encuadernan libros.

HARINAS. En la calle de la Cruz núm. 3, situada en la de Sta. Maria de Gracia, continua establecido el depósito de harinas, que se venden al peso y medida a precios cómodos. 4-1

ARRENDAMIENTO. Para desde S. Juan en adelante se arriendan las fincas siguientes. Una casa principal, calle de Valderrama, con buenas cuadras, graner, mochas y buenas habitaciones, y su corral con cortijo a la calle de Mucho trigo. Otra en la calle de D. Rodrigo, núm. 5; y otra núm. 53 en las Cinco calles. Las personas a quienes acomoden podrán tratar con su dueño, que vive en la casa núm. 4, calle de D. Rodrigo. 6=2

NARANJOS. En la casa huerto sin número, calle de Escañuela, hay de venta doscientos naranjos de varias edades. En la misma casa vive su dueño, con quien se tratará de su ajuste. 2=2

ARRENDAMIENTO. Desde 1.º de Enero de 1858 se arrienda el cortijo de Barrioueyo el bajo ó Gujarrillo, situada en el término de Santa Eña, compuesto de 198 fanegas de tercio. Se admiten proposiciones en la secretaria de la Sra. Condesa viuda de Hornachuelo, frente a la casa de Correos de Córdoba, donde podrá enterarse de sus condiciones la persona a quien acom. de labrarlo. 6-2

HALLAZGO. La persona a quien se hayan extraviado dos cerdos hace mas de treinta días, en las inmediaciones de San Sebastian de los Balleteros, acudirá a Santiago Barea, de esta vecindad, quien los entregará dándole las señas y abonándole la manutencion. 3=2

ALMONEDA. En la plazuela de Ballinas, casa núm. 69, la hay de varios muebles, ornamentos, libros y ropas eclesiásticas. 4=3

PILULES DEHAUT. Creemos deber recordar al público que la grande superioridad de las pilulas de Dehaut sobre todos los demas remedios purgativos depende de las circunstancias siguientes: 1.º De su composicion. No contienen absolutamente mas que sustancias vegetales, y el analisis quimico no podria descubrir en ellas el mas mínimo vestigio de materia mineral o perjudicial a la salud. 2.º De la manera de usarlas. No se toman en ayunas, como los demas purgativos, sino al contrario con buenas comidas, y operan tanto mejor cuanto mas fortificantes son las bebidas o alimentos que se toman al mismo tiempo. Esta inmensa ventaja permite a los enfermos medicarse hasta su cura radical sin que les detenga la desazon ni la fatiga que causan siempre los demas purgantes. 3.º De sus propiedades. Tienen toda la eficacia necesaria para purificar la masa de la sangre de todos los males humores (bilis, flemas, etc.) que engendran una mala salud. Por este medio curan infinidad de enfermedades largas o crónicas como herpes, dolores, reumas, neuralgias, catarros, gastritis, estreñimiento, obstrucciones del higado y otras, tumores, llagas y ulceras, etc., etc. (Ver el folleto bien detallado que se reparte gratis.)

Se espenden las cajas en Córdoba en la Botica de D. Diego de Rays, calle del Poyo.

ANUNCIO. En terreno correspondiente a la huerta de Valer, sita en el alcór de la sierra de este término, hay señalados para su corte en la presente estacion 1242 pies de encinas y chaparros, cuyo aprovechamiento de madera y leña se halla tasado en 15,026 rs, bajo cuyo tipo se han de subastar a las 12 del día 25 del corriente, en la secretaria de su dueño el Sr. Marqués de las Escalonia, en donde podrán enterarse los licitadores de la clasificacion del arbolado y del pliego de condiciones para su venta. 6=2

BAZAR DE GENEROS INGLESES. En Sevilla, plaza del Pan, en calle Confiterias. Camas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce y de bronce, de matrimonio, de entre catre y cama, de persona, con ruedas, adornos, armaduras y remates doados para mosquiteros y colgaduras a 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18 y 20 duros hasta 150 duros. Camas cerradas con barandillas para niños, a 8 y 9 duros y a 14, 15, 16 y 18 duros, y las cunas a 12, 13 y 14 duros. Las camas que anteceden están charoladas y maquinadas con flores lindisimas y colores preciosos y magníficos chinoscos que se conservan siempre lo mismo y se llevan con la mayor facilidad a todas partes hasta seis camas en una pequeña caja que solo cuesta 20 rs. Máquinas segadoras de las que se usan en Inglaterra y en Francia, que siegan en seis horas tanto como 50 hombres en todo un día de verano, su precio 2,500 rs.

Escopetas superiores de 1 y 2 cañones. Pistolas superiores y magnificas de 1 y 2 cañones, a 1, 2, 3, 4, y 6 duros y muy superiores y magnificas gran torias, de 4, 5, 6, 7, y 8 cañones a 10, 12, 14, 16 y 18 duros.

Pistolas y escopetas superiores magnificas de un solo cañon, con las que se tiran hasta 8 tiros antes de medio minuto, a 14, 16, 18, y 20 duros, pistolas y escopetas magnificas de un cañon para tirar hasta mil tiros por hora y para cazar sin necesidad de cargarlas ni atacarlas a 16 duros las pistolas, y 22 las escopetas, y por separado cada 50 tiros de bala a 4 y 13 rs. y de munición a 19 rs.

Arca de hierro fuertisimas para guardar dinero y papeles. Damajuanas forradas de mimbre para vinos y licores. Preñas para copiar cartas antes de un minuto con libros copiadores, tintas etc. y otros muchos generos extranjeros espresados en los prospectos que se remiten, francos por el correo, con los diseños de las camas, pidiéndolos a los Sres. Pando, Acha, y compañía, dueños del dicho Bazar inglés. En Sevilla.

DEPOSITO de camas de hierro, catres, cunas, perchas, alanganeris y otros efectos de la gran fabrica de los Sres. Dubuison y compañía, de Sevilla. Se halla dicho depósito en Córdoba, almacén de D. José de la Cruz y Luque, conocido por la Fabrica de cristal. 7-4

SUBASTA. El día 20 de Enero próximo se subastan estrajudicialmente en la Contaduria de la casa del Excmo. Sr. Marqués de Guadalcazar varias jezas de madera de encina. En la misma están los antecedentes de su número, calidad etc. donde podrá enterarse las personas que gusten interesarse en ella. 6=5

TEATRO.

Funcion 26 de abono para hoy. La comedia nueva en 3 actos, Un si y un no. Baile.—Fin de fiesta. A las siete y media. A tres reales.

CÓRDOBA: IMP. Y LIT. DE D. F. GARCIA TENA.